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鄉局倡放寬祖堂地發展限制
提交施政報告建議書 冀「祖堂」與私企合作開發土地

特區政府最近頻頻引用《收回

土地條例》收地，當中涉及多幅新

界鄉紳的「祖堂地」，新界鄉議局

昨日約見行政長官林鄭月娥，就新

一份施政報告提交建議書，要求特

區政府放寬對「祖堂地」發展的限

制，允許「祖堂」（即新界宗氏族

群）與私人機構合作開發土地，以

增加私人房屋供應；如政府要徵收

「祖堂地」發展房屋，應考慮現金

以外補償，例如部分單位預留給祖

堂。新界鄉議局主席劉業強指出，

香港落實國安法和完善選舉制度

後，行政立法關係轉趨理性，相信

鄉議局所提交建議適時，有助香港

處理「老大難」的問題。

●香港文匯報記者 明其道

祖堂地俗稱「阿公地」，泛指由宗族、家族等集體持有的新界
鄉村土地。鄉議局的建議書以「完善祖堂制度 活用新界土

地」為主題，提出逾十項建議，包括放寬對祖堂地發展的限制；完
善收地補償制度；加強愛國教育，保育抗戰史蹟等（見表）。劉業
強會後表示，林鄭月娥聽取建議後態度積極，會面友好和正面。

若徵收建屋 盼留單位給祖堂
鄉議局提交的建議書對祖堂地發展制度的着墨最多，劉業強表示
新界現有約7,200個祖堂共持有約2,400公頃土地，過去礙於法例
限制使有關土地遲遲未能發展，故鄉議局建議政府放寬對祖堂地發
展的限制，允許祖堂與私人機構合作開發土地，並保留項目部分權
益以獲永續收益；如果政府需要徵收祖堂地增加房屋供應，應考慮
現金以外的補償方式，例如把部分單位預留給祖堂持有。
鄉議局還要求政府設立土地重整機制或容許持份者非原址換地等，
令祖堂可以繼續維繫氏族。對應否降低祖堂出售土地門檻，鄉議局
表示支持適度降低有關門檻，但強調有關改動茲事體大，對祖堂制
度以及新界氏族的可持續發展有深遠影響，認為政府應待鄉議局充
分諮詢各祖堂持份者的意見後，再作修改。
鄉議局亦建議特區政府參考內地「城中村」的發展模式，選擇

交通基建配套比較完善的鄉村式發展地帶作為試點，適量提高鄉
村式發展地帶的發展密度，提高地積比率增加單位數目，以多層
式的「丁廈」，代替現時3層高、每層700平方呎的丁屋，為原
居民提供多一個發展方案，「丁廈」部分單位給原居民認購，也
有部分撥出作為公營房屋或首次置業項目，既可保障新界原居民
受基本法保障的合法傳統權益及滿足原居民的住屋需求，又可增
加香港整體房屋供應。
鄉議局又建議特區政府發展新界北口岸經濟帶，把握內地發展的
機會，如打鼓嶺地區有超過600公頃的土地可以發展，呼籲政府把
握國家「十四五」規劃帶來的機遇，提升香港的長遠競爭力。鄉議
局亦支持政府開放沙頭角禁區，但前提是需要提升社區設施以配合
未來人口發展的需要。
劉業強表示，香港落實國安法和完善選舉制度後，目前行政立
法關係轉趨理性，相信鄉議局所提交建議適時，可以讓香港處理
「老大難」的問題。

香港文匯報訊（記者 明其道）在
鄉議局昨日向特首林鄭月娥提交的
建議書中，特別提到特區政府必須
積極推動香港抗日戰爭歷史的教育
和保育相關史蹟，讓港人更了解抗
日戰爭、抗戰英烈的貢獻和愛國情
操，藉以提升市民對國家、民族的
認同感與歸屬感，及明白捍衛國家
安全的重要性。同時加強社區推廣
文物保育的工作，如設置抗戰紀念
館及文物徑、將抗戰遺址列為法定
古蹟、設遺址名錄、豎立抗日英烈
紀念碑、組織專題展覽及導賞團等
不同途徑，讓公眾對這段歷史有更
深的認識。
鄉議局主席劉業強昨日在接受香

港文匯報訪問時表示，中國
共產黨是中國人民抗日戰爭
的中流砥柱，在其領導下的
抗日游擊隊東江縱隊港九獨
立大隊，於日軍佔領香港期
間在多個地區抗擊日軍及營
救盟軍，為抗日戰爭勝利作
出重大貢獻，抗戰遺蹟亦遍
布全港各區。
他舉例說，位於西貢的赤

徑村，有一座教堂在抗日時
期是東江縱隊港九獨立大隊
的重要基地，由於沒有車路
抵達，鄉村荒廢，教堂日久
失修，令人唏噓。

劉業強表示，鄉議局與香港廣州
社團總會、東江縱隊歷史研究會、
原東江縱隊港九獨立大隊老游擊戰
士聯誼會、嶺南大學香港與華南歷
史研究部等團體，計劃為「劉春祥
抗日英雄群體」在屯門龍鼓灘中華
白海豚瞭望台豎立紀念碑。
該計劃在民政事務總署的支持

下，成功獲得「鄉郊小工程計劃」
撥款350萬元支持，工程預計2023
年完成，屆時適逢是「劉春祥抗日
英雄群體」犧牲80周年。
與此同時，劉業強亦已向立法會

秘書處提交要求，討論「推動抗日
戰爭歷史的教育」，有望今屆會期
內提交立法會大會辯論。

加強愛國教育 保育抗戰史蹟

●位於西貢赤徑村的教堂。 網上圖片

●新界鄉議局昨日約見行政長官林鄭月娥，就新一份施政報告提交建議書，要求特區政府放寬對「祖堂地」發展的
限制。

鄉議局建議書重點
建議

放寬對祖堂地發展的
限制

「城中村」增鄉村發展
密度

完善收地補償制度

開放沙頭角禁區

打造宜居新界西

發展喜靈洲人工島

振興新界偏遠鄉村

加強愛國教育，保育
抗戰史蹟

擴展上網電價計劃

取消離島公共交通假
日額外收費
豁免大嶼山封閉道路
許可證收費
資料來源：鄉議局 整理：香港文匯報記者 明其道

詳情
准許祖堂與其他機構或公司共同合作發展土地，並
保留項目部分權益以獲永續收益；支持適度降低祖
堂出售土地門檻
以多層式的「丁廈」，代替現時的丁屋，部分「丁
廈」單位給原居民認購，部分則撥出作為公營房屋
或首次置業項目
收地補償應參考市場價格，即使不能以市價收地，最
起碼應劃一以甲級收地
為沙頭角墟禁區訂定開放時間表，盡快推行相關的
先導計劃
關閉及修復新界西堆填區；搬遷內河碼頭，騰出土
地作其他發展用途
興建公路連接人工島至梅窩，從而完善大嶼山的對
外交通網絡
重啟「鄉郊規劃及改善策略小型工程計劃」，主動
興建更多鄉村道路，提高偏遠鄉村的可達性
加強學校教育，讓學生正確認識國家和香港抗戰的
歷史；同時加強社區推廣和文物保育工作，比如西
貢赤徑村內的教堂（抗日時期是東江縱隊港九獨立
大隊的重要基地）
放寬新界村屋天台太陽能裝置覆蓋範圍，由有蓋面
積的50%擴展至100%
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─
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率先披露率先披露，，
鄉議局研放鄉議局研放
寬門檻寬門檻，，加加
快祖堂地發快祖堂地發
展展。。

特區行政長官林鄭月娥表示，支持以本
地立法方式，落實國家的《反外國制裁
法》，商務及經濟發展局局長邱騰華昨表
示，《反外國制裁法》可維護商界利益。
《反外國制裁法》是國家反擊外國單邊脅
迫的必要法律工具，西方不長臂管轄、亂
舞制裁大棒，這法律工具自然毋須動用。
過去一年香港新股集資、港股日成交額皆
年增50%以上，港交所今年錄得歷來最佳半
年表現，反映國際投資者並未因國安法實
施而對香港投資信心有半點動搖。香港穩
定是商界最大利好，香港國安法、《反外
國制裁法》等法律保護本港營商環境，保
障外商利益，穩固香港國際金融中心地
位，讓商界獲得更大回報。

《反外國制裁法》，為反擊霸權主義、維
護國家利益提供了法律支撐。但反華勢力借
此散布恐慌情緒，妄指《反外國制裁法》將
增加在港外資企業營商風險、加劇外資撤出
香港。這種炒作與去年炒作香港國安法的風
險一樣，別有用心，危言聳聽，完全不符事
實。

事實上，香港國安法實施一年，帶給香
港應對各種嚴峻挑戰的底氣和力量。由去
年 7 月至今年 6 月底，香港新股集資額逾
5,170 億港元，按年增長 54%，同期港股平
均每日成交額逾 1,640 億港元，按年增長
69%，滬深港通及債券通均大幅增長，港交

所今年錄得歷來最佳半年度表現，國際投
資者對利用香港這個平台投資內地金融市
場投下信心一票。同時香港聯匯制度運作
良好、港元市場錄得資金淨流入，截至今
年 6 月底，港銀體系結餘由去年 6 月底的
1,316.09 億元，升至 4,574.59 億元新高，證
明所謂國安法令香港走資的說法根本是謠
言。

香港國安法保障外商利益，而美國對香
港的所謂制裁不僅損害香港利益，更直接
導致美國企業在港利益的極大損失。正如
商經局局長邱騰華所言，美國實施高達25%
的關稅措施，違反世貿規定挑起香港貿易
矛盾等，影響所有在香港營商企業包括美
國商家利益，美國在香港所賺取的貿易盈
餘正在下降，關稅和人為的貿易壁壘所造
成的損失最終會由美國消費者承擔。

香港法治穩固，任何企業只要符合香港法
規，都可以在香港依法經營。香港作為自由
港，沒有對世界任何一處地方設置貿易關卡、
障礙或關稅。香港社會穩定，是對香港金融
市場發展的最大利好，法治保障更帶給商界
加大投資的信心和底氣。港交所行政總裁歐
冠昇表示，港交所有立足中國核心優勢，將
把港交所打造成「未來的主流市場」。港交
所看好國安法實施後的香港前景，對外國投
資者正確看待在香港的投資及回報，有良好
啟示。

依法反擊制裁 利好市場穩定
教協突然宣布解散，昨日有大批會員趁

教協活動中心依然開放趕忙執平貨，不少
會員更希望特區政府資助成立工會，讓教
師繼續有途徑尋求幫助。教協理事會倉卒
「收檔」，令會員服務頓失、權益受損。
妥善收拾教協遺留殘局，為受影響教育界
從業者提供良好服務，切實維護其利益，
穩定人心，政府和建制教育團體不可低估
面對的挑戰，更需迎難而上、通力合作，
以真誠專業的服務和支援，最廣泛團結教
育界工作者，積極引導教育界人士專注教
書育人、拒絕政治化，加快本港教育撥亂
反正、重回正軌。

教協2020至2021年報聲稱有約9.5萬名
會員。經營近半世紀，教協扮演會員福
利、權益維護者的角色，設有超市、診
所、專業培訓等服務，為會員提供優惠，
如今在毫無預兆的情況下解散，會員在專
業培訓、權益維護和福利事務都失去支
援，令會員大為不滿，也凸顯少數教協操
控者自私自利，更違背教協服務會員的承
諾，辜負會員的信任和支持。

教協理事會自行決定解散，影響數以萬
計的會員。雖然教育局在終止與教協的工
作關係後，局長楊潤雄強調局方與前線教
師接觸不會因此而中斷，「有咩需要協助
都可以直接搵我哋。」不過，有教協會員
仍然擔憂，日後欠缺「有效途徑」向政府

投訴學校管理問題、保障自身利益；有人
擔憂，沒有了教協，政府如何吸納教育界
對提升本港教育水準提出的建議，等等。
當務之急，須消除教協突然解散的負面影
響，最大程度減輕教協大多數會員的徬徨
無助焦慮，安撫受影響教育界從業者的人
心。

本港一向重視教育，關心教育界權益，
除了教協之外，本港還有不少一心一意專
注教育、服務同仁的教師工會、辦學團
體，例如教聯會就有服務教育界的成熟機
制和豐富經驗，足以分擔部分責任。教育
當局應盡快和相關教師工會、辦學團體展
開協商探討，達成協助教協會員的方案，
強調一視同仁提供必要服務，承諾迅速處
理投訴、保障投訴者私隱；更要充分估計
接收教協會員服務的工作量，向提供支援
服務的教師工會增撥適當資源，以利相關
教師工會增加人手、提升服務能力。

十年樹木，百年樹人，教育是社會可持續
發展的大事，不應受到政治化干擾。教協退
出歷史舞台，難免對部分教育界從業者造成
短期影響，但少了這個將教育政治化的反中
亂港組織，有利本港教育界擺脫政爭分歧、
彌合撕裂。政府和教育界須把握時機、積極
作為，攜手推動教育在尊重「一國兩制」的
基礎上求同存異、互相合作，促進教育專業
長遠健康發展。

提供真誠專業服務 穩定教育人心
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